

# LA ÚLTIMA HORA

SUSCRIPCIÓN: Un mes 2'50  
Extranjero semestre, 24'  
Número suelto, 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

ADMINISTRACION: P. Cort, 29.—Teléf. 2820  
REDACCION Y TALLERES: Olaf 111—2'50m

Palma de Mallorca. Lunes 28 de Septiembre de 1936.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIII.—Núm. 13.216

## EL EJERCITO SALVADOR OCUPÓ AYER LA IMPERIAL TOLEDO

Nuestras gloriosas fuerzas escriben una nueva y brillante página histórica y logran salvar a los héroes del Alcázar ante cuya gesta se asombra el mundo entero.

Grandiosa manifestación de entusiasmo en Palma

¡Viva Toledo!

¡Viva España!

¡Vivan los héroes de Toledo!

### OTRA VICTORIA Los cadetes de Toledo Alocución del Comandante Militar

Ayer fué confirmada la noticia adelantada anteanoche, de que Toledo había caído en poder de las fuerzas del movimiento nacional.

Mucha es la importancia de esta nueva victoria que acaban de obtener las fuerzas nacionales: la conquista de Toledo supone la liberación de los cadetes que en el Alcázar, han resistido un asedio precedentes, con un heroísmo tal que su gesta constituirá uno de los destellos más brillantes del triunfo obtenido por el movimiento español. La conquista de Toledo, por su importancia estratégica, por la proximidad de esta plaza a la capital del Estado, representa un paso decisivo hacia la victoria final, anhelado término que impaciente aguarda el pueblo.

Fuó honda alegría que a todos causó ayer la divulgación de la noticia, alegría que tuvo su exponente en las manifestaciones de júbilo que se organizaron y en los aplausos con que el público estacionado ante los altavoces que anunciaban la nueva, prorrumpe cuando era radiada la victoria.

A medida que la gesta gloriosa del movimiento nacional va acercándose a su fase final, los acontecimientos que se van registrando en la lucha van adquiriendo, van cobrando un mayor realce, y su mayor relieve por su alcance mayor, va produciendo una mayor expectación, que se traduce en un entusiasmo cada vez más hondo porque cada nueva victoria no sólo afirma el triunfo de un movimiento surgido desde lo más hondo de la entraña nacional, sino que nos acerca al término de una lucha en la que tantos esfuerzos y sacrificios habrán sido precisos.

No los ha regateado ciertamente el pueblo español. Una vez más constatará la Historia que la raza española es heroica, generosa y sacrificada cual ninguna.

Raza capaz de estos sacrificios, es inmortal y su potencia le asigna destinos propios en la Historia de la Humanidad. No podía quedar sojuzgada por quienes querían convertirla en juguete de quienes pretenden extender a Europa un sistema que si hubiese prevalecido habría hundido nuestra cultura y nuestra civilización.

España por su posición y por su historia, tenía que ser uno de los más firmes pilares de la civilización occidental, y se quiso torcer este destino que es el nuestro y que es glorioso, para arrastrarnos a ser satélites de quienes querían destruir las esencias más puras de nuestra civilización.

A esta condición de esclavos de un enemigo natural, no podía renunciar de grado ni a la fuerza un pueblo que como el nuestro ha probado que mantiene vivo su patriotismo, su fuerza, su valentía, su capacidad inagotable de sacrificio, de cuyas virtudes son capaces todos los españoles, y de las cuales han sido exponentes los más brillantes esos cadetes del Alcázar que con un heroísmo legendario han resistido día tras día un asedio sin precedentes, aguardando estóicos la llegada a la histórica ciudad de las fuerzas que habían de liberarles y al propio tiempo rescatar la población, levantando a la vez un nuevo jalón en el camino del triunfo, cuya meta está próxima y en ella se brinda a los vencedores, como el premio más apetecible, el triunfo de los ideales anhelados y la paz bendita que a los españoles, han de reanudar con el trabajo el ritmo de su vida normal encaminada al progreso y enaltecimiento de la Patria.

### Alocución del general Queipo de Llano (Servicio de Radio Mallorca)

LA DEL SABADO En el frente de Talavera ha habido hoy un combate rudísimo. Han salido de Madrid, fuerzas considerables para oponerse a nuestro avance. También habían aparecido muchos aviones que sin duda, por estar tripulados por pilotos muy malos nos han producido pocas bajas. A última hora de la tarde, se nos había envuelto completamente y se les había cortado la carretera que une Madrid con Toledo, no que a los rojos más salida que la carretera de Ciudad Real. Es de esperar que Toledo caiga pronto en nuestro poder, no sin algún sacrificio, porque los accesos a Toledo están atrincherados; pero sea como

Entre callejas y plazas por Zocodover regidas, formando trenzas y lazos con piedras que el viento afila, las casitas de Toledo bajo su Alcázar se apiñan. A un lado, cual nazareno que estuviera de vigía, la Catedral rasga el Cielo con su torre indefinida, mientras la ciudad bordea una plateada cinta que el Tajo como un espejo entre reflejos le brinda. Y al otro lado del puente que abre a las aguas su ojiva, vela el Cristo de la Vega la fe de la augusta villa.

Aquellas noches de luna que en su paz se adormecía, ya no las tiene Toledo que las perdió, cuando un día invadieron su recinto hordas de un moderno Atila, y en su sagrado regazo vertieron su villanía!

Los religiosos sucumben entre balas y heregias y en los Templos, las imágenes profanan y decapitan. Las mujeres y los niños entre una inmensa sangría corren por las callejuelas que en el Alcázar vertían, mientras una nube de humo el horizonte escondía y el cielo como de luto de ceniza se vestía! ¡Pero Toledo no muere! en sus entrañas palpita, el corazón de esa España que su Alcázar simboliza, y su seno abovedado cual madre santa y bendita

francés, así como otros buques españoles, y se preguntan los habitantes del puerto a que obedece tal movimiento de vapores españoles. "L'Action Francaise" decía: Desembarcaron en Barcelona 20.000 fusiles, 200 ametralladoras, 250.000 cartuchos, un millón de granadas de mano y 30 aviones procedentes de Francia. Esto sí que es una prueba fragante de falta de respeto a las leyes internacionales sobre la neutralidad. El periódico "Exprés" dice que once aviones comprados en Inglaterra por la Federación Popular de deportes aeronáuticos fueron llevados a Le Bourget y conducidos a España por pilotos franceses y algún español.

Hoy hemos tomado Masilla y Granja de Torrehermoso. En este último pueblo, de tres mil habitantes, hemos encontrado un espectáculo horroroso, tanto que he mandado sacar fotografías de esta espantosa salvajada. El pueblo estaba completamente vacío, pero en cada casa había alguna mujer o algún niño muerto. Solamente se han encontrado en el pueblo un hombre y una mujer con un niño recién nacido. Tan espeluznante era el espectáculo que ofrecían todas las casas que ha habido algunos soldados que se han puesto malos al ver tales cuadros. Muy severo ha de ser el castigo que se imponga a esos canallas y nunca será el suficiente para que paguen todo lo que han hecho.

También hemos tomado Castro del Río. Voy a dar cuenta de una información titulada "Bajo el régimen comunista de Barcelona". Los fusilamientos se efectúan ahora en la carretera del Morro y en la fábrica de botones de Pueblo Nuevo. Los obreros ya conocen esta última con el nombre de matadero del Pueblo Nuevo. Ahora que para evitar el tener que conducir los cadáveres al Hospital Clínico se ejecuta en los pueblos cercanos, dejándolos abandonados.

entre sus brazos de piedra al pueblo sano cobija; y se estrechan en abrazo de dolor y valentía, los que en su fe se encontraron sobre su gloriosa cima Y desde entonces, heroicos luchando día tras día, los Cadetes de Toledo con sangre escriben su vida!

Pasan semanas y meses y el asedio no cedia, pero tampoco la fé que en sus pechos sostenían. Arrostran las privaciones y restañan sus heridas al grito de ¡Viva España! que su sangre redimía, y rechazan viles pactos conque rendirles confían, mientras con sus corazones a la barbarie dominan. ¡Los muros se resquebrajan! más no importa, en sus ruinas se apiñarán si es preciso ¡formando una pared viva! Hasta que el certero choque de nuestras valientes filas, ¡rompe el cerco! y les abrazan ¡mientras lloran de alegría!

Los Cadetes de Toledo por Zocodover desfilan, entre vítores y aplausos y entre lágrimas furtivas. De su gesta, las naciones guardarán memoria digna y España la gratitud que en su Historia verá escrita, porque la magna defensa del Alcázar, preconiza ¡quienes son los españoles cuando su Patria peligra! Tie. M. CASES. Palma 27—9—36.

La llegada de las milicias de Mallorca desilusionó mucho a la gente, pues la visión anterior todos los diarios anunciaban con grandes titulares la llegada de los expedicionarios de Mallorca recomendando la asistencia. El estado de los milicianos era deplorable y la decepción de la multitud fué grande al verlos desfilar maltrechos Ramblas arriba.

En los primeros días de este mes se presentaron al presidente de la Audiencia unos milicianos que pidieron permiso para ir al vapor "Uruguay", donde tenían que evacuar una diligencia. Por medio de este subterfugio lograron llevarse por la noche al general Legorburu, del arma de Artillería; al Intendente general Giménez Arenas, ex presidente de la Generalidad; el señor Garcés y a los capitanes Bibiano y Galán, que fueron jueces cuando el seis de octubre, con algunas personas más hasta el número de 17. Al día siguiente aparecieron sus cadáveres en Moncadas.

La "Nation Belge" publica una crónica especial sobre los acontecimientos de España. Es incierto que los extremistas españoles defiendan las libertades republicanas contra un grupo de militares facciosos. La verdad es que antes de la guerra civil la anarquía reinaba en España, como lo prueba el hecho de que los gobiernos que se han sucedido en el poder han mantenido constantemente el estado de prevención. La policía había recibido órdenes de no proceder contra los agitadores de izquierda y de actuar enérgicamente contra los miembros de Falange quitándoles todas sus armas mientras los afiliados a los sindicatos rojos podían seguir armados. Todo esto respondía a un plan elaborado en Rusia y puesto en práctica en España y especialmente en Cataluña.

PELUQUEROS Pasta afeitar de buena calidad. Cordelería, 44. (1340)

Comandancia Militar de Baleares.—Alocución pronunciada anoche por el Excmo. Sr. Comandante General y radiada a toda España Españoles, mallorquines:

Hace ocho días que me encuentro entre vosotros, pero las ocupaciones de esta semana me han obligado a aplazar el saludo que hoy por la radio me complazco en dirigiros. Os conocía por las referencias tan halagüeñas que de vosotros se tienen en la Península y en el Extranjero; sabía la abnegación y el heroísmo con que habíais defendido la integridad de vuestro territorio, resistiendo el ataque de unos bárbaros tan sobrados de elementos materiales como faltos de cualidades morales. Pero debo confesaros que vuestra realidad ha superado a las referencias que de vosotros tenía. ¿Qué más puedo deciros? Me siento orgulloso de hallarme entre vosotros y aspiro únicamente a que me consideréis como un mallorquín más.

Apenas llegado a vuestra isla me enteré de que, precisamente aquella mañana, los legionarios y falangistas mallorquines habían rescatado a Ibiza del cautiverio enemigo. Supe que su empresa había sido cruzada de amor y caridad; que los legionarios y falangistas compartían su pan con las habitantes de la isla hermana y que en todas partes se les recibía y aclamaba como a verdaderos libertadores. Estas nuevas fueron los auspicios que presidieron mi toma de mando. A ellos me mantendré fiel, si Dios no dispone lo contrario, mientras permanezca entre vosotros.

Otra coincidencia feliz es la de que, junto con mi saludo, pueda dirigiros la confirmación oficial de que los héroes de Toledo han sido rescatados por las tropas de nuestro Ejército de Salvación. La atención, no ya de España, sino del mundo entero, estaba concentrada en este puñado de muchachos que resistían en el Alcázar el asedio más terrible que registra la Historia militar con temporánea. Los cadetes españoles han mantenido fielmente las ofertas de su himno, en cuyos versos le dicen a España que todavía tiene recursos para volver a ser grande:

"Pues aun te queda la fiel Infantería que por saber morir sabrá vencer."

Cantar un himno es relativamente fácil. Cumplirlo es ya más difícil. Y cumplirlo de una manera inteligente; disponerse a morir, no con la obcecación del suicida, sino con la serenidad lúcida del que da su vida para que la Patria viva y triunfe ¡eso solamente pueden hacerlo los héroes y los mártires!

Hay en el patio del Alcázar toledano una lápida dedicada a un cadete, a un niño mártir de trece años, que dió su vida luchando por la Patria. Y en el centro del mismo patio se alza la estatua de Carlos V. Como dos símbolos, las figuras del niño héroe y del Emperador de Occidente han venido presidiendo la educación de nuestros cadetes. Mientras afuera del recinto académico todo era reivindicar derechos y olvidar deberes, nuestras promociones de cadetes sólo aspiraban a cumplir con su deber, que era el de morir en plena juventud, como dioses o héroes para que España pudiera seguir viviendo. Mientras afuera del recinto académico todo era pequeñez, disgregación y egoísmo, nuestras promociones de cadetes, fija la mirada en aquel Señor de los imperiales destinos, se dirigían a nuestra España vacilante y escéptica para recordarle que no todo estaba perdido para ella, "pues aún le quedaba la fiel Infantería,

que por saber morir sabrá vencer." Así como al derrumbarse el Imperio romano la cultura greco-latina se refugió en los monasterios, para renacer después del eclipse de la Edad Media, así ha sucedido en España con esa religión del patriotismo y del deber, que sólo en nuestras Academias Militares se venía profesando, entre el escepticismo, cuando no el odio, de los que habían renegado de la Patria.

Hoy nuestra juventud ha reaccionado admirablemente, y es para mí un orgullo el consignar que Falange, Milicias y Requetés rivalizan en virtudes militares y patrióticas. Pero ¿os acordáis, radioyentes, de hace cinco años? En Colegios, Universidades y Ateneos, la juventud se agrupaba para invocar derechos, cantar egoísmos, aplaudir disgregaciones y olvidarse de todos los deberes, desde el familiar al patriótico pasando por el profesional. Tan sólo en algunas capitales de provincia de tercer orden—Toledo, Segovia—unos cuantos muchachos, "imposible el ademán", seguían fieles a esos valores eternos que constituyen la base de nuestra civilización cristiana: abnegación, fraternidad, patriotismo y disciplina.

¡Que hermosa lección constituye la heroica resistencia de nuestros cadetes para quienes carecían de fe en el porvenir de España! —"España—sólase decir—es un país de pretéritos que carece de futuros"—

"España—llegó a diagnosticar un político del 98—es un país sin pulso".—"España—blasfemó un intelectual catalán—ha muerto."— Y ahora, nuestros jóvenes cadetes de Toledo, henchidos de pasado y ávidos de porvenir, para demostrar lo contrario, para infundir la fe de España, vaciante en muchos españoles, acaban de realizar una de estas empresas inverosímiles y grandes de las que aparece esmaltada la Historia de nuestra Patria.

El Alcázar toledano dejó de ser un Museo histórico para convertirse en una realidad palpitante y simbólica. Todo el odio que alienta en los modernos bárbaros, enemigos de nuestra civilización, se había concentrado sobre el palacio de Carlos V. ¡Eran los eternos factores del Mal—envidia, resentimiento y egoísmo—en pugna con los atributos del Bien: abnegación, patriotismo y disciplina! Era la misma lucha que hace cuatro siglos sostuviera Carlos V para salvar la unidad espiritual de Europa, doblemente amenazada por el particularismo luterano y el sensualismo musulmán! Una vez más, los problemas de España adquirían un carácter universal, católico. Nuestros cadetes, en su doble condición de estudiantes y soldados, advierten que en su heroica resistencia luchaban por algo más trascendente que su propio caso individual. Luchaban por España. Y España lucha por Europa. Y Europa sigue siendo— pese a los esfuerzos de Asia—la directora del mundo civilizado.

Esta es la lección más ejemplar del heroico episodio de Toledo: el carácter de universalidad que súbitamente adquieren los problemas españoles. Uno de nuestros poetas ha dicho con razón que España sólo lucha por las cosas grandes. Nuestro concepto patriótico supera al vulgar nacionalismo de los siglos XVIII y XIX. Cuando nosotros decimos España, pensamos ante todo en la Hispanidad. Y en el mundo, resumido en la idea católica de Dios.

Por esto lucharon nuestros ca- detes; por una causa universal. Porque en la Argentina siguiera hablándose español. Porque en Francia pudiera continuarse rezando a Dios. Porque en Berlín se trabajase en los laboratorios. Porque en Roma se cultivase el arte en los talleres. Porque en Oceanía no sea derribada la Cruz. Porque en el mundo entero se siga pronunciando el dulce nombre de Jesucristo. Porque haya hombres de honor y mujeres honradas. Por esto lucharon. Y por esto venceron.

Mallorquines: sois católicos y patriotas; lo habéis acreditado en vuestro heroísmo y desprendimiento durante estos últimos meses. Pues bien, sabed que sólo hay una manera de hermanar los

conceptos de Dios y de la Patria. Y esa manera es la española, que consiste en identificar siempre la causa de la Patria con la del Bien, que es la causa de Dios.

Nosotros nos proponemos reher una España grande en riquezas morales. Cuando lo hayamos conseguido, lo demás—poderío, riquezas materiales—nos será dado por añadidura.—¡Que el Alcázar de Toledo sea el nuevo Covadonga de esta reconquista espiritual! ¡Y que a través del concepto de España nos sea dado ascender al de Hispanidad! Desde su cima, abarcaremos el panorama sin límites de la Catolicidad, vislumbrando hace cuatro siglos por ese Emperador Carlos V, que en espíritu y efigie ha presidido la heroica resistencia del Alcázar de Toledo.

# Noticias radiadas el sábado por la noche

(Servicio de Radio Mallorca)

**AZANA Y SU GOBIERNO ROJO HACEN GESTIONES PARA MARCHAR EN UN BUQUE ARGENTINO**

Radio Castilla Burgos, a las 15 horas:

Buenos Aires. Azana y los miembros del gobierno rojo de Madrid han preguntado al Gobierno argentino si en caso de necesidad, podrían embarcar en Alicante a bordo del buque argentino "25 de Mayo", y que garantías se les ofrecerían. Tal noticia, de indudable importancia, se comenta por sí sola pues demuestra claramente que los miembros del que aún se titula gobierno, ven que el panorama se ennegrece y tratan ya de prepararse la huida para el momento oportuno.

Falta ahora saber si las milicias de la FAI y comunistas les van a permitir una huida, por todos conceptos cobarde y digna, de quienes, tras engañar miserablemente al pueblo, no piensan más que en salvar su pellejo en el extranjero, en donde les espera ya el oro que aprovechando el cargo de que disfrutaban, han exportado y decantado en lugar seguro.

**"SOLIDARIDAD OBRERA, DICE QUE LARGO CABALLERO INTENTO HUIR EN AVION Y LO IMPIDIERON LOS ANARCO-SINDICALISTAS**

Los marxistas madrileños continúan engañando a los suyos con bulos de enorme fantasía. En Madrid han celebrado con gran alborozo la caída de Oviedo y la caída del Alcázar. ¡Ahí es nada! Habrá que darles la palma de oro de los embustes.

"Solidaridad Obrera", dice que Largo Caballero intentó huir en avión hacia Francia y que se lo impidieron los anarco-sindicalistas. Por otra parte, Prieto dice que la situación de Madrid es crítica.

Milán comunica que el dominio del valle del Lozoya, por parte de los nacionalistas, es ya completo y se va consolidando de día en día. En Madrid se nota ya enormemente la falta de agua, siendo numerosas las personas que hacen largas colas frente a las fuentes públicas.

**EL DESALIENTO CUENDE EN TOLEDO**

El desaliento cunde entre las fuerzas rojas que ocupan Toledo, que están dispuestas a evacuar la ciudad, replegándose hacia Madrid.

**LOS MILICIANOS ROJOS DE BILBAO ESTAN DESMORALIZADOS**

Un corresponsal de la Agencia Havas que salió de Bilbao hace pocos días, asegura que la ciudad resistirá muy poco, por estar los milicianos que la defienden completamente desmoralizados.

**EL CORREO "ANDALUCIA", HUNDIDO POR LOS NACIONALISTAS CERCA DEL ESTRECHO**

Gibraltar comunica que el buque correo "Andalucía", ha sido hundido por los nacionalistas cerca del estrecho.

Las calles de Bayona están llenas de milicianos rojos huidos de España. En el puerto hay 40 buques españoles.

**EL CANONIGO Y ORADOR VAZ QUEZ CAMARASA ESTA A SALVO EN FRANCIA**

El conocido orador sagrado canónico señor Vázquez Camarasa, se encuentra sin novedad en Francia.

**ITALIA, COMO RESPUESTA A LA ADMISION DEL NEGUS EN GINEBRA, ORDENA LA OCUPACION INMEDIATA DE TODO EL TERRITORIO ABISINIO**

Mussolini ha ordenado el avance hacia el territorio abisinio no conquistado todavía, en vista de que la Sociedad de Naciones ha admitido a los representantes del Negus. En vista de esto, Italia ocupa rápidamente todo el territorio de Abisinia.

**PARTE OFICIAL DEL EJERCITO DEL NORTE**

Parte oficial del ejército del Norte. Situación hasta las 21 horas del día 26 de septiembre.

En el Norte, sigue el avance sobre la provincia de Vizcaya, viniéndose la seria resistencia del enemigo. En la provincia de Avila, las fuerzas de la séptima División ocuparon varios pueblos y posiciones importantísimas.

**PARTE OFICIAL DE LA COMANDANCIA DE ASTURIAS**  
Comunicado oficial facilitado por la Comandancia Militar de Asturias:

Durante el día de hoy, ha sido intensísima la acción de la aviación en el frente de las columnas de Galicia que progresan a pesar de la seria resistencia de las fuerzas rojas. A última hora de la tarde las pocas piezas que aun quedan a los rojos en frente de Oviedo rompieron el fuego contra esta población con el único fin de ver si podían derribar algún edificio o si cogían desprevenida la población y podían matar alguna mujer o niño, según su costumbre, cosa que afortunadamente no consiguió. También cañonearon el matadero, que, sin saber por qué, se ha convertido en estos últimos tiempos en el centro de las iras de los marxistas.

**PARIS INSISTE EN AFIRMAR QUE SE HA SUBLEVADO LA GUARNICION DE LERIDA**

Radio Coruña dice que París insiste en la sublevación de la guarnición de Lérida, que trata de unirse a las fuerzas nacionales.

**LA SITUACION EN GINEBRA SE HACE INSOSTENIBLE Y EL PRESIDENTE DEL CONSEJO DE LA S. DE N. HACE CASO OMISO DEL DELEGADO DE MADRID**

Radio Roma dice que en Ginebra la situación se hace insostenible. El presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones, que es el delegado de una nación hispanoamericana, haciendo caso omiso del representante rojo Alvarez del Vayo, empezó con el orden del día. Dijo que no permitirán se ausenten de España o se internen en sus territorios los rojos españoles huidos que se encuentran en Uruguay, Argentina, Venezuela y otras repúblicas americanas.

**CONTINUAN LOS DESORDENES EN UKRANIA CONTRA EL GOBIERNO DE MOSCOU**

En Ucrania existen graves desórdenes por la resistencia que oponen los campesinos que no aceptan el gobierno de Moscú.

**EL GLORIOSO GENERAL FRANCO FELICITA LAS COLUMNAS GALLEGAS QUE OPERAN EN ASTURIAS**

Radio Córdoba comunica que las fuerzas de Galicia han infringido una gran derrota a los marxistas de Asturias y que el general Franco ha felicitado por telegrama al comandante militar por sus éxitos.

Queda terminantemente prohibida tanto a militares como a paisanos toda noticia que no encuentre en la Prensa sobre las operaciones militares, transportes de fuerzas, material y víveres, planes de campaña, etc. Si hubiere algún contravento a esta orden será severísimamente castigado. Cualquiera que tenga noticia de quien pregunta o da noticias sobre los referidos temas debe denunciarlo y si no lo hace sufrirá por su omisión la misma pena que el indiscreto o traidor por su acción.

# Noticias radiadas anoche La ocupación de Toledo

"Radio Milán, a las 22, facilitó las siguientes noticias:

**LOS NACIONALES HAN OCUPADO EIBAR Y MONDRAGON. LAS ATROCIDADES DE LOS MARXISTAS HAN SIDO RECORRIDAS POR ORDEN DE LA JUNTA NACIONAL**

Las fuerzas nacionales han ocupado Eibar y Mondragón.

Burgos.—El cuartel general informa que la operación que tuvo por resultado la ocupación de Maqueda, fué desastrosa para las fuerzas de Madrid, que tuvieron 9.000 bajas, entre muertos heridos y prisioneros, cogiéndoseles, además, gran cantidad de material bélico. En estos últimos días, fueron derribados al enemigo 22 aparatos.

La Junta de Defensa Nacional publica una relación horripilante de las atrocidades cometidas por los marxistas en aquellas poblaciones que han estado en poder del Gobierno de Madrid.

Para retrasar el avance de las tropas del coronel Yagüe, los gubernamentales volaron un puente sobre el Guadarrama.

"Radio Jaca,, a las 0'30, dijo: LA AVIACION DE LEON BOMBARDEO EL AERODROMO ROJO DE CARENÑO, INCENDIANDO DOS APARATOS Y DESTROZANDO A OTROS DOS

En Asturias, según la prensa roja, está en manos de los gubernamentales, toda la provincia, excepto Oviedo, y que hasta los chiquillos rojos de 10 y 12 años saben que desde Hernalcón hasta Galicia, es suyo.

Nosotros decimos que si esto fuera cierto ¿por qué salieron corriendo de Abulí, cuando vieron a nuestro Ejército y ¿por qué no preguntan a Galicia si verdaderamente está en su poder? Ellos dirán eso, porque, a causa del miedo atroz que tienen a enfrentarse con nuestras tropas, no deben haber echado la vista encima a estas bravas columnas gallegas que tan cerca de Oviedo se encuentran ya. La aviación de León bombardeó el aeródromo rojo de Carreño, incendiando aparatos enemigos y destrozando otros dos por completo, según noticias oficiales.

"Radio Club Portugués,, a las 24: LA ACOGIDA TRIBUTADA A ALVAREZ DEL VAYO EN LA S. DE N.—LOS ROJOS CATALANES SE RETIRAN 40 Kms. EN EL SECTOR DE HUESCA.

—LOS NACIONALES SE HAN APODERADO, EN BADAJOZ DE LA POBLACION DE AZUAGA

Los representantes de Uruguay y Brasil, en una reciente reunión que se celebró en Ginebra, al entrar el representante de España en el salón donde estaba reunida la Asamblea, se levantaron, haciendo ademán de retirarse del salón.

España, que según los marxistas es Alvarez del Vayo, que solamente es el representante de la chusma que gasta alpargatas y es sierva de Rusia, recurrió a otro representante—creemos que fué el de la Argentina—para que procurase suavizar la actitud tan desairada de que fué objeto por parte de los representantes uruguayo y brasileño. Nosotros aplaudimos la actitud de dichos representantes, ya que Alvarez del Vayo no es la representación de España ni mucho menos. Hasta ahí podían llegar las cosas. No es más que un monigote, solamente digno de representar al gobierno que representa.

En el sector de Huesca, los rojos aseguran que su artillería batió al enemigo y que por darse cuenta de un movimiento envolvente que les querían hacer los nacionales, tuvieron que retirarse en un frente de 40 kilómetros. ¡Ahí es nada! Un frente de 40 kilómetros de golpe y porrazo. Pues... ¡menuda paliza les debieron dar! Lo que pasó fué que no se retiraron en un frente de 40 kilómetros, como aseguran ellos, sino que se marcharon corriendo hacia Barcelona.

Dicen de Madrid que no ha ocurrido nada digno de mención en el frente del Guadarrama. Claro está: lo cierto es que las fuerzas nacionales que están en aquel sector están entreteniéndose a fuertes contingentes marxistas, que así son enviados al frente de Somosierra o de Guadalupe, no porque sean contingentes peligrosos, sino porque los mismos atacantes del Guadarrama tengan algún marxista por delante para entretenerse.

En Badajoz, las fuerzas que operan en Llerena han sido rechazadas por los rojos, según afirmaba Madrid hoy, y todo se ha reducido a que los nacionales han conquistado la población de Azuaga, haciéndoles suficientes bajas para que tengan recuerdo de ella y cogiéndoles bastante material. Estas fuerzas rojas que han tenido que apresurarse a salir de Azuaga para no ser aniquiladas por las nacionales, van a encontrar cortada la retirada, ya que el único camino que les quedará será la ca-

pretera que conduce a Ciudad Real, ya que las carreteras que conducen a Toledo están en poder de los nacionales, y no podrán bajar hacia el sur por encontrarse con las fuerzas del general Queipo de Llano.

Bruselas.—La Federación Patronal de Ostende ha denunciado al Gobierno un transporte que estaba a punto de marchar rumbo a aguas españolas cargado de material de guerra.

Tánger.—En el edificio del periódico "El Porvenir", explotó una bomba de gran potencia cargada de metralla, habiendo sido detenido como presunto autor del atentado un individuo español que llegó a Tánger hace pocos días, que asegura ser de nacionalidad suramericana.

"Radio Coruña,, a las 1 de la madrugada, facilitó las siguientes noticias:

Noticias oficiales del cuartel general del norte; comunicado oficial facilitado a las 15 horas:

"Durante la jornada de hoy han continuado las columnas de Guipúzcoa su movimiento envolvente, habiendo ocupado Mondragón y recogido numeroso material.

En el frente de Avila se derrotó al enemigo, al que hicieron 60 muertos.

En el frente de Eibar, nuestra aviación derribó por la mañana dos aparatos enemigos: un "Breguet", y un "Wickers",.

En la tarde de hoy fué atacado por nuestra aviación el aeródromo enemigo de Asturias, incendiando dos aparatos y destrozando otros dos.

En el sector de Avila hoy fué ocupada la estación de La Cañada, bajo un fuego intenso del enemigo, que se resistió duramente. Tal estación es de mucha importancia, ya que abarca las líneas del norte. Intervinieron en la lucha el segundo Tabor de Regulares de Larache y un escuadrón de Caballería de Farnesio, que sable en mano, asaltó unas alturas donde se encontraban los reductos rojos, ocasionando a éstos 60 muertos, siendo nuestras bajas escasísimas.

En el frente de Vizcaya, se ha combatido tenazmente, viniéndose la resistencia del enemigo y ocupando varias localidades. Mondragón fué tomada por nuestras fuerzas a la bayoneta.

Las tropas del general Mola que operan en las inmediaciones de Eibar han derrotado a una columna marxista, cogiéndole gran cantidad de material, entre el cual había un fusil ametrallador de procedencia francesa y 40 fusiles polacos. Hoy se ha llevado a cabo el tercer bombardeo aéreo de Bilbao, con gran eficacia, y mañana se efectuará el cuarto.

Las columnas de Córdoba han ocupado el pueblo de Espejo, poniendo en fuga a una concentración de marxistas compuesta de unos 2.000 de Alcoy, a la que produjo numerosas bajas, entre ellas un capitán de Asalto y un teniente de Artillería. Aunque no se ha podido hacer un cálculo exacto del material recogido, se sabe que se han capturado 3 camiones blindados, 3 ametralladoras, 3 fusiles ametralladores y 3 estaciones de radio, además de muchísimas municiones y explosivos.

El Estado Mayor de la 8.ª División comunica oficialmente que las columnas gallegas se apoderaron ayer del desfiladero de Peñaflores.

En Bilbao, que hoy ha sido también bombardeada, hay gran pánico. Una bomba cayó en las cercanías del Consulado Inglés, no causando ninguna víctima. El Cónsul inglés, con los pocos ingleses que aún quedaban en aquella capital, se ha marchado.

El corresponsal de la Agencia Havas, que estaba en Bilbao cuando del segundo bombardeo, dijo que sobre la población de Bermeo pasaron cerca de las ocho y media unos cuantos aparatos nacionales, 5 de bombardeo y 3 de caza, que arrojaron enorme cantidad de bombas sobre la población, causando la desmoralización y el pánico. Sin embargo, el campo de aviación y los Altos Hornos aún no han sido bombardeados, asegurando que ni Irún ni San Sebastián fueron objeto de tal bombardeo.

Burgos.—El corresponsal de la Agencia United Press recibió un telegrama en el que se le decía que el señor Azana y otros dirigentes del Frente Popular habían solicitado del Gobierno argentino autorización para embarcarse en un buque de su nacionalidad, en caso de tener que huir de España.

Del frente norte comunican que los rojos han abandonado completamente la provincia de Huesca, refugiándose en Cataluña.

En París y Londres se ha producido un gran pánico en la Bolsa, a causa de la pérdida de muchos intereses en España y a la desvalorización del franco, habiendo en viado Francia a los Estados Unidos 18.000.000 de francos. Esto es solamente una prueba de la situación crítica que atraviesa Francia.

Interesantes detalles.-- Son muchísimos los muertos y prisioneros y muy grande el botín de guerra. -- La toma de Toledo quedará como modelo de toda la estrategia militar

hemos hecho el diario urgentísimamente.

Radio Club Portugués dice que se confirma por Burgos lo dicho por Valladolid acerca de la toma de Toledo por el Ejército salvador.

Las tropas nacionales han tomado San Bartolomé de Pinares.

**VARELA ABRAZA A LOS HEROES DEL ALCAZAR**

EA7PI Radio San Fernando comunica que Radio Jerez, a las 10'45, ha dicho que las tropas de Regulares del dos veces laureado general Varela está luchando en la plaza de Zocodover y calles inmediatas, a 50 metros del Alcázar de Toledo, en cuyo edificio ha entrado el general Varela abrazando a los héroes, que tan alto han puesto el nombre de España.

Preguntado la Radio San Fernando por la EAIAZ de la Coruña acerca de la confirmación oficial de esta noticia, ha contestado que no la tenía y que solamente lo que Radio Jerez había radiado a las 16'45.

**MOLA CONFIRMA LA NOTICIA.—ENTUSIASMO EN VALLADOLID**

Radio Falange Española núm. 1, de Valladolid, las 21'45 horas:

Se confirma oficialmente la noticia que dimos ayer con carácter no oficial, pues el Excmo. Sr. General Mola acaba de comunicarlo así al pueblo de Valladolid, que en estos momentos se manifiesta entusiastamente por todas las calles de la población.

El entusiasmo es enorme, como no se recuerda en Valladolid.

¡El Alcázar de Toledo es de España! ¡Ha sido conquistado por las fuerzas del Ejército español y milicias nacionales! ¡Arriba España!

**NOTA DEL CUARTEL GENERAL DEL NORTE**

Radio Cádiz, a las dos de la madrugada:

Noticia oficial del Cuartel general del Norte, facilitará a las 21'15:

"El general Varela ha entrado en Toledo, libertando a los sitiados del Alcázar, habiendo ocupado, entre otros objetivos, el Cuartel de María Cristina, el Hospital y la Plaza de Toros".

Por hoy no hay más noticias a causa de que, al ser recibido el citado parte, todas las emisoras

# La toma de Toledo significa el triunfo de la civilización, de la cruz y de España cristiana

Alocución de Radio Castilla

Radio Castilla Burgos, a las 23 horas:

España, en su categoría imperial, ha entrado por las puertas augustas de Toledo. Consumado el hecho y confirmada ya la noticia de un modo oficial, por este micrófono, nos comunica que el Ejército salvador ha colocado la enseña de la Patria en los torreones del Alcázar. Españoles: nos encontramos ante un acontecimiento histórico cuya trascendencia se presiente. El último efecto militar de la estratégica conquista de Toledo es la conquista de Madrid. El Ejército está ya en marcha victoriosa y arrolladora en la capital de la nación, que es la principal madriguera de todos los elementos anti-nacionalistas. Pero además de esto, la conquista de Toledo ofrece un aspecto emotivo que hace estremecer al enemigo y vibrar de contento a todos los españoles y a todo el mundo civilizado. Toledo es un símbolo de epopeya nacional, construida a costa de la sangre generosa y heroica de los hijos de España.

En las casas señoriales, en las calles augustas que guardan el eco de los siglos gloriosos, palacios que eran el relicario de la fe, del arte y de la nobleza y esplendor de los siglos supremos de Imperio de España. Toledo había caído en poder de los comunistas, pero aún dominando éstos la ciudad, Toledo continuaba regada por las aguas vivas y precipitadas del Tajo.

En el Alcázar tenemos que ver una realidad y un símbolo. Lo tenemos que considerar como fortaleza y como perfil histórico. Entre los héroes que defendieron el Alcázar, como entre aquellos hombres enérgicos, se encontraba también la representación de la heroica juventud española, estaba un grupo de cadetes. ¡Alcázar de Toledo! ¡Epopeya del Alcázar! Haces estremecer de emoción al mundo entero.

Hasta la opinión francesa gobernada por las izquierdas, sigue con emoción el desarrollo de este acontecimiento, y es que Francia, a pesar del comunismo que la ame-

hemos hecho el diario urgentísimamente.

Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

Esta emisora ha dado algunos detalles de la ocupación de Toledo por nuestras tropas.

A las seis de la tarde, ya dominábamos por el N. E. la fábrica de armas, donde los marxistas habían pretendido hacerse fuertes, y por la arte N., nuestras fuerzas se acercaban rápidamente empujando a los marxistas y entrando por la Puerta del Sol.

Después, nuestras columnas prosiguieron el avance por la ciudad a través de las tortuosas calles, fáciles a la emboscada.

Siguieron hasta el centro de la capital y allí se apoderaron del Ayuntamiento.

Siguieron hasta el Mirador para dominar el Puente de Alcántara.

Las fuerzas rojas ya se batían en retirada.

En Zocodover, se entró al mismo tiempo por las cinco calles que dan a dicha plaza, cruzando sus frentes en los de los defensores del Alcázar, aniquilando a los rojos y estableciendo un emocionante contacto.

Después, nuestras victoriosas tropas van apoderándose de los restantes reductos rebeldes que quedan uno a uno en nuestras manos: el Museo Parroquial, la Casa Palacio de los Pantoja, la Catedral, San Marcos, etc.

Las fuerzas rojas huyen desesperadamente buscando la salida de la ciudad, pero han quedado cercando la capital por el puente de San Martín y por el S. nuestras fuerzas del Tercio, que diezman a los fugitivos.

Por la parte oriental, hoy tomamos la estación y la calle de San Servando.

Los rojos huyen por el puente de Alcántara.

Son muchísimos los muertos y prisioneros y muy grande el botín de guerra.

La toma de Toledo quedará como modelo de toda la estrategia militar.

Al conocerse la conquista de Toledo, se organizaron manifestaciones de entusiasmo en las ciudades en poder del Ejército.

naza, siente las palpitaciones profundas de la civilización occidental y adivinaba que si el Alcázar de Toledo caía, su caída era una enfermedad de muerte para París y para Europa, porque el Alcázar de Toledo, como realidad y como símbolo, significa el triunfo de la civilización, la liberación de España y la victoria de la Cruz y de la España cristiana. Por esto, el mundo entero, a través de la emoción de nuestra Patria ha seguido los acontecimientos de Toledo con la máxima expectación.

El mejor símbolo de todo que estaba ocurriendo en España lo tenemos en el Alcázar. La anti Patria se había apoderado de casi todo, y los pocos españoles tuvieron que refugiarse en el Alcázar de la Historia, con atuendo y ecos imperiales.

La anti Patria entendió muy bien la significación del Alcázar y pretendió volar hasta los mismos cimientos del Alcázar con dinamita, que es el arma vil de los anarquistas y asesinos; pero no pudo conseguirlo porque el Alcázar estaba defendido tanto por su mistica fortaleza como por el heroísmo de sus defensores. El Alcázar era España y dentro del Alcázar estaban los españoles con el sentido militar y heroico de la vida, que se sentían poseídos de todo un pasado de luz y de grandeza.

Quisieron corroer España hasta los cimientos, pero la España tradicional ha sido salvada una vez más por el Ejército al ver la Patria en un momento crítico.

El Alcázar de Toledo es un símbolo nacional, y al salvarse él se ha salvado España. ¡Viva nuestro glorioso ejército salvador! ¡Viva España!

Sólo el MANDO DEBE SABERLO TODO. No preguntes a nadie por su misión. Si te preguntan por la tuya contesta que no sabes.

# Brillante parlamento de Queipo de Llano

## Dando cuenta de la toma de Toledo

de costumbre, a las diez desde el micrófono ins-  
Comandancia militar  
dirigió anoche la palabra  
españoles el general Queipo  
Su charla, más que un  
fue un canto emocionado  
la noticia que llenó el día  
la toma de Toledo por  
tropas salvadoras y la li-  
de los heroicos cadetes  
de la sangre y su vida han de-  
el histórico Alcázar. La a-  
general fué, como indi-  
ve y henchida de patrio  
Sus fervorosas palabras y  
España y a nuestro glorioso  
fueron contestados clamo-  
por los que le acompaña-  
de los salones de la segunda  
Orgánica y reflejaron fiel-  
a través del micrófono, el  
delante que en Sevilla,  
nuestra ciudad y en Es-  
ha producido la victo-  
de ayer, precursora  
definitivo tan cercano

paña como nación para convertirse  
en un insignificante satélite de Ru-  
sia, eran los que querían el Gobier-  
no del pueblo no representado por  
los escogidos y mejores sino por la  
hez del mismo pueblo de raza mongó-  
lica, los más criminales y los m-  
ladrones por su falta de alma y de  
sensibilidad; colocarnos bajo el im-  
perio de la más salvaje de las dicta-  
duras, que ha sido siempre la de la  
ignorancia.

Sólo unos cuantos cientos de buenos  
españoles prevenidos y apoya-  
dos por Dios, realizaron el milagro  
de despertar el espíritu y la ciudad  
danza de los españoles, haciendo  
revivir al mismo tiempo todas las vir-  
tudes de la raza con su heroísmo  
sublime, que constituye uno de los  
adornos principales de la historia  
del espíritu hispano.

Mujeres que ofrecían a sus espo-  
sos y a sus hijos por amor a Espa-  
ña y que recibían con alegría la noti-  
cia de la muerte de sus deudos por  
la causa santa de España, hom-  
bres que como Guzmán el Bueno  
amenazados con que matarían a  
sus mujeres e hijos si no se roun-  
dian. Y ellos, por España, consen-  
tían en que cayesen sus seres más  
queridos antes que traicionar a su  
Patria. Todo esto ha presenciado  
España.

Se ve renacer, españoles, el espí-  
ritu de ciudadanía y de caballerosi-  
dad que siempre caracterizó a nues-  
tra Patria, que como sabéis, fué  
grande cuando sus hombres eran  
dignos y caballeros.

Sabed vosotros, españoles del  
mundo entero; sabedlo todas las  
naciones que nos apoyáis con vuestra  
simpatía; sabedlo también pueblo  
ruso, que has apoyado canalesca-  
mente a esa canalla marxista; To-  
ledo está en nuestro poder y Ma-  
drid lo estará enseguida, y lo esta-  
rá, españoles todos, porque España  
dará de sí; por su pujanza, por su  
heroísmo y por la inteligencia de  
sus hijos se colocará en la más alta  
cumbre de las naciones del mundo.

España, unida al Ejército, se en-  
contró a sí misma y causó la admi-  
ración del mundo entero, que tiene  
sus ojos fijos en nosotros y fijos en  
el Alcázar de Toledo. En el Alcázar  
de Toledo, porque es la cuna de  
nuestro Ejército, de este Ejército  
que inició el glorioso movimien-  
to nacional salvador de España. ¡Viva  
España! ¡Viva el Ejército libertador  
de nuestra Patria! ¡Arriba  
España!... y... ¡Viva España!

# La toma de Toledo

## La noticia por la radio. -- Enorme entusiasmo -- Gran manifestación

de las 10 de ayer noche,  
de Radio Mallorca, re-  
breve alocución que  
el general Queipo de Lla-  
nó el botón de la octava Divi-  
comandando a la Ciudad de  
la ocupación por las fuerzas  
de la Imperial ciudad de  
de cuyo Alcázar los va-  
detes españoles han escri-  
nada más grande de la His-  
de todos los españoles se  
y el entusiasmo se des-  
de Mallorca" repitió la noti-  
y sin comentarios, pro-  
después una alocución--  
en otro lugar -- el  
de Ingenieros don Trinidad  
del Rey.  
de locutor de Radio  
a invitó al vecindario de  
para que se concentrara en  
de Cort y en manifestación  
de la Capitania.  
de nuestra ciudad no  
grito más que el de  
España!" y una multitud  
por hombres, mujeres y ni-  
de las clases sociales a las  
minutos entonaba el Him-  
nada en el balcón de las  
matorquina  
a España, General Fran-  
Caudete, etc., etc. se  
sin interrupción, y al aso-  
del Alcázar de Palma  
Musicales, estalló una  
de emociónadísimo  
de público:  
de cadetes han escrito una  
"Sabéis por qué? porque  
una bandera, porque tienen  
que es el signo de Es-  
nuestro momento se vive y se  
de bandera han luchado he-  
y por ella hubieran  
por ella vivimos noso-

rayó el triple viva a España que  
dió el Alcalde como final.

La multitud con el Alcalde a la  
cabeza y una "falange" en correcta  
formación, se dirigió a Capitania,  
sin que los vítores se interrumpie-  
ran.

El patio de Palacio fué insufi-  
ciente. Se entonó nuevamente el  
himno de Falange y el señor Ben-  
jumeda del Rey, bajó al zaguán ro-  
deado de militares y acompañado  
del Alcalde y Gobernador civil.

Comenzó su parlamento diciendo:  
Mallorquines, españoles; ya los  
tenemos, ya son nuestros, los va-  
lientes y gloriosos cadetes españo-  
les.

Aquel Alcázar que hizo construir  
el emperador Carlos V, donde se  
educaron las ilustres figuras de nues-  
tro ejército, se ve coronado por la  
bandera bicolor.

La epopeya de los cadetes figu-  
rará en las páginas de nuestra histo-  
ria, porque ha sido escrita con  
sangre y esto no se olvida nunca.

Creo que en vuestros pechos anda  
la misma emoción, que embarga los  
nuestros y que me impide continuar  
hablando.

Madres y mujeres españolas, ya  
podeis dormir tranquilas si alguno  
de vuestros hijos, hermanos, parien-  
tes o amigos, defendía aquella for-  
talesa. Los cadetes han sido resca-  
tados, y repito, ya son nuestros, ya  
son nuestros; pero para siempre.

La ovación fué indescriptible y  
los tres vítores dados por el Coman-  
dante Militar fueron contestados  
unánimemente.

El público obligó con sus insis-  
tentes aplausos a que el Excmo. Se-  
ñor don José Rubí, Gobernador ci-  
vil, les dirigiera la palabra, hacién-  
dolo así:

Son estos momentos de imperia-  
lismo y la sombra de Carlos V ha  
surgido en el Alcázar.

La epopeya de los cadetes es más  
gloriosa y más grande que la de Nu-  
mancia y Sagunto, la hazaña, la de-  
fensa de la madre España, figura  
ya en la Historia escrita con san-  
gre de bravos y de españoles.

Y porque hoy es día de gloria y

os pido que desfileis como lo piden  
estos actos.

Nuevas ovaciones y vítores. La  
multitud pugna por acercarse a la  
escalinata para estrechar la mano de  
nuestras autoridades y de entre  
aquellas voces surge una: ¡Aquí  
hay un cadete! Efectivamente allí  
tremolando la bandera española por  
la que han luchado sus compañeros  
de Toledo, está el cadete Pascual,  
del arma de Infantería, que es al-  
zado por unos falangistas. El pú-  
blico le aplaude y vitorea. El no  
puede más y con la voz enronque-  
cida, emocionado por la demostra-  
ción de simpatía que la multitud  
tributaba ensu persona a aquellos  
héroes, solo supo gritar Viva Es-  
paña. Vivan los de Toledo.

Los falangistas presentes habían  
aumentado en número; ya había  
unos centenares. Y todos formados,  
no estando presentes sus jefes, fué  
invitado para mandarlos el capitán  
de caballería señor Isasi. A la orden  
del joven capitán, se pusieron en  
marcha los falangistas -- a sus  
frente iba el cadete, llevando una  
gran bandera bicolor -- cantando  
su himno y seguidos del pueblo,  
que no cesaba de vitorear a España.  
La patriótica manifestación, siem-  
pre engrosando, se dirigió, atrave-  
sando la ciudad, hacia el Ensanche,  
hasta el Cuartel general de Falan-  
ge, donde se pronunciaron en me-  
dio del mayor entusiasmo, nuevos  
breves parlamentos.

La manifestación se puso nueva-  
mente en marcha, estacionándose  
entre vítores a España y a Italia,  
frente al Consulado de este último  
país. El Vice cónsul, Sr. Facci, tu-  
vo que asomarse al balcón, ante los  
vítores de la compaña masa de  
gente. La presencia del Cónsul fué  
acogida con vítores a Italia.  
-- ¡Arriba España!--gritó el re-

presentante de Italia. Y la multitud  
repitió sus vítores y sus aplausos.

# Noticias de Palma

## Unas barcazas y un avión cogidos a los rojos

Continúan llegando a Palma res-  
tos de la desastrosa, para ellos, ex-  
pedición de los catalanes rojos a  
Mallorca y con dichos efectos cie-  
rándose a muchos millones de pesetas  
el importe del botín de guerra  
que, en su precipitada huida atero-  
rizados por nuestra aviación y nues-  
tros soldados, dejaron.

Ayer tarde llegó al puerto una  
barcaza remolcada por una gasolin-  
era y sobre dicha barcaza coloca-  
do un avión en bastante buen esta-  
do.

Avión y barcaza pertenecieron a  
los rojos y fueron dejados en par-  
tes de la parte de costa de Porto-  
Cristo.

Fueron conducidos también buen  
número de fusiles de los que van  
sacándose del mar que usaban gente  
que encontraron su tumba en el  
mismo.

El avión, según hemos oído asegu-  
rar está en bastante buen estado y  
aunque sea solo por curiosidad para  
exhibir uno de los "pajarros"  
antiguados conque durante muchos  
días los vándalos de Cataluña bom-  
bardearon Mallorca se le pondrá en  
condiciones de vuelo... y quien sa-  
be si luego se le destinará a otro  
quehacer de más importancia...

Parece ser que los buzos que ope-  
ran en aguas de Porto-Cristo han  
encontrado buen contingente de  
gente de los rojos muertos en el fon-  
do del mar cuyos restos, en desco-  
posición, están atezados o sujetos  
por las rocas.

Esta gente se cree que es la que  
en unas barcazas se hallaba prepa-  
rada para el reembarque cuando un  
certero disparo de nuestros avio-  
nes la echó a pique.

Sobre ellas había unos doscientos  
rojos, los cuales con toda seguridad  
perecieron.

En las referidas aguas de Porto-  
Cristo continúan, según se nos ha  
dicho, los trabajos de los buzos para  
sacar efectos del fondo del mar  
que todavía los hay en abundancia.  
Parece ser que hay todavía otra  
barcaza y otro avión, aunque se  
cree que de éste solo será utilizable  
el motor. Según se dice también,  
hay igualmente bastantes fusiles.

## De Falange Española de las J. O. N. S.

APORTACION FEMENINA  
AL SERVICIO SANI-  
TARIO DE FALANGE

Falange Española de las J. O. N. S.  
sigue con paso decidido, elástico, ju-  
venil, marchando por el camino tra-  
zado, cara al sol -- es decir, hacia  
la luz -- con el corazón henchido de  
entusiasmo y de fé.

Día tras día, en labor formidable,  
va organizando perfectamente to-  
dos sus servicios, como una excelen-  
te máquina de precisión, en la que  
cada pieza, igualmente importante  
realiza su misión.

La mujer mallorquina se incor-  
poró, ya desde los primeros momen-  
tos, -- con todo su entusiasmo, a esa  
marcha vital -- que por ser vida, es



## Doña Ana Domenech Morro

Viuda de D. José Balaguer

Ha fallecido en la ciudad de Inca día 28, a la edad de 72 años  
habiendo recibido los Stos. Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Sus desconsolados hijos D. Gregorio, D. Jaime, D. José, D. Mar-  
garita y D. Ana, hijos políticos D. Antonio Prat, D. Antonio Perelló,  
D. Catalina Riusech y D. Jerónima Jaume, nietos, hermanos, her-  
manos políticos, primos, sobrinos y demás parientes al participar  
tan irreparable pérdida suplican una oración para su alma y asis-  
tan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy a las seis y  
media, como también al funeral que se celebrará el miércoles día  
30 a las 10 en la Iglesia Parroquial de Inca.

Casa mortuoria: C. Corró, 8. No se invita particularmente

El Excmo. y Rvdmo. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido  
indulgencias en la forma acostumbrada.

lucha--hacia el horizonte glorioso  
donde alborea ya espléndido amanecer.

Ese entusiasmo es la preciosa pri-  
mera materia con que Falange va  
paso a paso organizando nuevos e  
importantes servicios.

Hoy Falange hace un llamamien-  
to a la aportación femenina para de-  
jar perfectamente montado uno de  
sus nuevos servicios sanitarios. --  
Para ello necesita manos femeninas,  
suaves y materiales, como son  
siempre las de mujer.

Desde hoy, Falange espera los  
ofrecimientos de esas manos. Se  
trata de formar un grupo de prac-  
ticantes femeninos y enfermeras  
encuadradas en Falange, para que,  
el día de mañana, cuando se presen-  
te la ocasión, puedan salir con las  
columnas de operaciones para cum-  
plir su benéfica misión en los Hos-  
pitales de sangre.

Junto a ese grupo organizado de  
enfermeras precisa también la ayu-  
da, el apoyo de otros elementos fe-  
meninos para actuar como auxilia-  
res.

Falange hace, pues, al mismo tiem-  
po un llamamiento a aquellas muje-  
res que sientan inclinación hacia  
esos benéficos menesteres para que  
acudan a inscribirse para ello. Fal-  
ange cuidará de instruir las y pre-  
pararlas para esos servicios auxi-  
liares, en la forma que se explicará  
en la próxima nota.

¡Mujeres Mallorquinas! Pensad  
que cuando las cinco flechas se  
adornan con las rojas amapolas de  
de la sangre generosa, haceis falta  
allí, hacen falta vuestras manos  
suaves cariñosas que mitigan el  
dolor y auxilian a la Ciencia.

¡Mujeres Mallorquinas! ¡Falan-  
ge os espera! ¡ARRIBA ESPAÑA!

SINDICATO ESPAÑOL UNI-  
VERSITARIO (S. E. U.)

Por la presente se pone en cono-  
cimiento de todos los estudiantes  
y público en general que han sido  
abiertas las oficinas del Sindicato  
Español Universitario en la calle  
de San Jaime, núm. 21, entreuelo.  
Todos los estudiantes que tengan  
que llevar a cabo alguna consulta  
o deseen afiliarse pueden pasar  
por el local de diez o doce de la  
mañana y de cuatro a seis de la  
tarde.

El Jefe Provincial del S. E. U.,  
Jaime Real.

NOTA DE LA JUNTA PROVINCIAL DE ABASTOS

Esta Junta Provincial de Abas-  
tos que, desde su creación viene  
preocupándose preferentemente del  
abastecimiento normal de la pobla-  
ción, dentro las posibilidades que le  
permiten las circunstancias actua-  
les, ha evitado también la subida in-  
justificada de precios, que en for-  
ma desbordante se empezó a obser-  
var hace varias semanas, después  
de detenido estudio y hermanando  
el fin expuesto con la justa remun-  
eración al productor, ha acordado  
la intervención de las judías (mon-  
jetes)

A tal fin, siguiendo las instruc-  
ciones que mediante circular se cur-  
sarán a los interesados se consigui-  
rá que el precio máximo de venta  
al público (detalle) sea de 0'90 pe-

setas el kg. mientras que hasta a-  
ora se ha venido vendiendo por enoi-  
ma de una peseta el kg. hasta 1'40  
y más.

Por otra parte, el productor, que  
debido al exceso de producción so-  
bre el consumo y aprovechándose de  
sus necesidades solo las cobraba de  
0'50 a 0'55 Ptas. kg. y hasta a me-  
nos, las cobrarán todos a 0'75 pe-  
setas.

## Enfermeras de Santa Madrona

La Escuela de Enfermeras So-  
ciales de la Caja de Pensiones  
para la Vejez y de Ahorros, (En-  
fermeras de Santa Madrona), es-  
tablecida en el Instituto de la Mu-  
jer que Trabaja, ha abierto la ma-  
tricula para el curso 1936-37, que  
empezará a mediados del mes pró-  
ximo, en sus locales de la calle de  
la Previsión, 15, esquina Colón.

Las excepcionales circunstan-  
cias por las que ha vivido última-  
mente nuestra Isla, han puesto de  
relieve, que todas las mujeres sin  
distinción de clases ni categorías,  
deben poseer los conocimientos de  
enfermera, pues que son ellas las  
que han prologado más directa-  
mente a nuestros heridos y enfer-  
mos, esos cuidados maternales  
propios de corazones delicados,  
juntamente con aquellos otros cui-  
dados técnicos de la profesión.

Estos sentimientos de amor al  
prójimo, y de una manera espe-  
cialísima a los invictos defensores  
de nuestra querida Roqueta, han  
inclinado a gran número de seño-  
ras y señoritas hacia los estudios  
de Enfermera, como uno de los  
medios más adecuados y eficien-  
tes para ejercer la caridad con  
nuestros hermanos.

El Plan de Estudios, los Pro-  
fesores, y el Horario, que regirán  
durante el presente curso, son los  
siguientes:

Primer curso.--Ética Profesio-  
nal.--Profesor: Rdo. don J. Sas-  
tre.--Lunes, de 6 a 7 de la tarde.

Elementos de Anatomía y Fi-  
siología Humana.--Profesor: doc-  
tor don J. Abrines.

Vendajes.--Profesora: Srta. An-  
tonia Fiol.--Martes, de 7 a 8 de  
la tarde.

Ciencias Físico - Naturales.--  
Profesor: Dr. don B. Calvet.--  
Viernes, de 5 a 6 de la tarde.

Bacteriología e Higiene.--Pro-  
fesor: Dr. don P. Giménez.--Sáb-  
ado, de 6 a 7 de la tarde.

Segundo curso. -- Puericultura  
y Maternología.--Profesor: doc-  
tor don J. Casas.--Lunes, de 7 a 8  
de la tarde.

Patología, Terapéutica y Nocio-  
nes de Farmacia.--Profesor: doc-  
tor don P. Jiménez.--Miércoles,  
de 7 a 8 de la tarde.

Ética Profesional. -- Profesor:  
Rdo. don J. Sastre.--Jueves, de  
6 a 7 de la tarde.

Cirugía Elemental; teórica y  
práctica.--Profesor: Dr. don José  
Abrines.--Viernes, de 7 a 8 de la  
tarde.

OBSERVACIONES.- Ejercicios  
prácticos: Las alumnas, además  
de utilizar el material científico  
de que dispone la Escuela, debé-  
rán asistir a las Prácticas Profesio-  
nales que se efectuarán en los  
diversos Dispensarios del Institu-  
to y en la Clínica de Santa Cata-  
lina Thomás, bajo la dirección de  
los respectivos Profesores y la  
cooperación de Enfermeras Títu-  
lares.

Pruebas de ingreso.--La Escue-  
la podrá exigir las que crea per-  
tinentes con el fin de que la soli-  
citante pueda demostrar si se ha-  
lla capacitada para cursar los es-  
tudios de Enfermera.

Para los consumidores  
del fuel-oil

circunstancias actuales, se dispuso se  
suministrara el fuel-oil número  
1, que se vende a precio superior al  
anterior, se hace público que debi-  
do a las activas gestiones llevadas  
a cabo por la Jefatura de los Ser-  
vicios de Intendencia de Baleares,  
cerca de la Agencia Comercial  
C.A.M.P.S.A. dicha Agencia, en be-  
neficio de los consumidores de di-  
cho producto acordó en 21 de los  
corrientes, suministrar el fuel-oil  
número 1, al mismo precio de venta  
que el número 2, siendo muy digne-  
s de encomio tanto el rasgo teni-  
do por la C.A.M.P.S.A., como el  
constante desvelo de la Jefatura de  
los Servicios de Intendencia, en  
bien del público en general.

Central Obrera Nacional  
Sindicalista

A LOS CARRETEROS Y  
PEONES DE ALMACEN

Esta Jefatura convoca a los ca-  
maradas carreteros y peones de al-  
macén, para asunto de suma impor-  
tancia para su gremio, a la reu-  
nión que tendrá lugar el martes día  
29 a las 8 de la noche, en la calle  
Zavellá núm. 17.

Dada la importancia de la reu-  
nión, se ruega encarecidamente la  
asistencia.

Escuela Normal del Ma-  
gisterio Primario de Ba-  
leares

Por disposición del Ilmo. señor  
Delegado-Rector de este Centro, se  
anuncia que a partir del día veinte  
y nueve del corriente mes, hasta el  
día cinco de octubre próximo, am-  
bos inclusivos, queda abierta la ma-  
tricula oficial para los alumnos del  
segundo y tercer cursos del Grado  
Profesional, debiendo satisfacerse  
los mismos derechos que en cursos  
anteriores.

Asimismo se prorroga por igual  
plazo la matrícula no oficial, para  
los alumnos del plan de 1914 y que  
por cualquier circunstancia no pu-  
dieron verificarlo durante el mes  
de agosto.

Se recuerda por esta misma or-  
den, que los alumnos del plan 1914  
y curso complementario que tengan  
que realizar las Prácticas de en-  
señanza deben participarlo a la De-  
legación de esta Normal dentro de  
los diez primeros días de octubre  
próximo.

Palma de Mallorca 28 de septiem-  
bre de 1936.

Un manifiesto de los  
catalanes residentes  
en Mallorca

El sábado día 26 una represen-  
tación de los catalanes residentes  
en esta Isla entregaron un Mani-  
fiesto con más de 500 firmas que  
fué leído ante el Excmo. Sr. Co-  
mandante General de Baleares por  
don José Mercet delegado de la  
Comisión.

Dicho Manifiesto contiene firmas  
de la mayoría de catalanes resi-  
dentes en los Hoteles de esta  
Ciudad y que al estallar el Movimien-  
to Nacional se enoctraban  
en esta Isla, así como gran núme-  
ro de tarjetas y cartas de adhe-  
sión de los que residen en los pue-  
blos.

El texto del indicado Manifiesto  
es el siguiente:  
Excmo. Señor:

Los que suscriben, españoles  
nacidos en Cataluña y con resi-  
dencia en esta Isla, tienen el ho-  
nor de elevar a V. E. el presente  
escrito con el exclusivo objeto de  
testimoniar su más ferviente amor  
a la Patria y absoluta adhesión al  
Movimiento de Salvación Nacio-  
nal que lleva a cabo nuestro que-  
rido Ejército.

Crean además, los que suscri-

ben, como un deber, hacer constar su más enérgica protesta ante el indigno y antipatriótico proceder del Gobierno de la Generalidad de Cataluña; proceder que sin duda alguna no responde a los sentimientos humanitarios y deseos de unidad patria de una inmensa masa de catalanes que desgraciadamente sufren, indefensos, la lucha de odios sembrada por quienes actualmente tienen en sus manos los destinos de Cataluña.

Los catalanes residentes en Mallorca, han contribuido con su esfuerzo y entusiasmo, en muchos casos personal, a aportar su grano de arena para el mejor éxito de la Santa Causa que se persigue. Y aprovechando la ocasión del presente escrito, quieren ofrecerse a V. E. dispuestos a soportar gustosos cuantos sacrificios sean necesarios en beneficio de la Patria.

Dios guarde a V. E. muchos años. Palma de Mallorca 2 de Septiembre de 1936.

Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares.

El Sr. Benjumeda agradeció esta manifestación de patriotismo de que han dado prueba los catalanes residentes en esta Isla y les encareció continuaran sirviendo a España en perfecta unión con todas las Provincias hermanas ya que es la única forma de que vuelva a florecer la paz, tranquilidad y trabajo de que tan necesitada está nuestra querida Patria.

Los comisionados salieron satisfechísimos de las atenciones y palabras de aliento del Excmo. señor Comandante Militar.

### La función benéfica del Lírico

Aumenta el entusiasmo para la función patriótica y benéfica que pasado mañana ha de celebrarse en el Lírico. El pedido de localidades es crecidísimo y todo hace suponer que el lleno será imponente.

Ella no es de extrañar pues Palma está dispuesta a responder patrióticamente cada vez que se la llame para contribuir a las suscripciones en pro de las fuerzas públicas y de la causa nacional.

El programa, además, ha satisfecho plenamente al público pues hay en él números verdaderamente sugestivos y reina además gran interés para oír a nuestro paisano el eminente tenor Juan Nadal que tantos años hace que no ha cantado en Palma.

En el programa figuran como pezos que interpretarán Nadal, el "Recóndita Armonía" de la "Tosca" y el Arioso de "Il Pagliacci".

Jorge Fortuny cantará la romanza "Eritis" de "Un ballo in maschera" y "Adanastor se delle acque" de "L'Africana".

Benito Barceló recitará "Dos de Mayo" y "Patria".

El grupo artístico de danzas clásicas que presenta Nadina Lang interpretará "Primavera", "Marcha Militar" y "Chicas Alegres".

La Orquesta del Monte Pío Músico Palmesano además de la Marcha Húngara de "La Danzanna di Faust", interpretará otros fragmentos de dicha obra.

El programa con todos los detalles lo publicaremos mañana.

A los elementos que hemos anunciado tomarán parte en la función debemos añadir la precoz artista de siete años Pepita Malla, que acompañada a la guitarra interpretará un baile flamenco.

Repetimos que a la salida de la función habrá un servicio especial de tranvías y un tren especial para Inca.

La Comandancia Militar ha dado autorización para que con motivo de dicha función la circulación de peatones y vehículos sea permitida hasta terminar la función y el tiempo suficiente para retirarse el público a sus domicilios.

Dada la duración del espectáculo éste dará principio a las ocho y cuarto de la noche.

### Comandancia Militar de Baleares

ESTADO MAYOR

Orden General del día 28 de Septiembre de 1936 en Palma de Mallorca

Terminado el día 25 del actual el plazo señalado en la Orden General del 19 del corriente para la entrega del botín cogido al enemigo en el frente Porto Cristo, Manacor y Son Servera; el señor Comandante Militar se ha servido disponer lo siguiente: Por el Parque de Artillería, Batallón de Ingenieros, Parque de Intendencia y Jefe de Servicios Sanitarios se remitirá a esta Comandancia, con toda urgencia, relación detallada del total del material y efectos que tienen en su poder procedente del mencionado frente.

Lo mismo harán los Comandantes Militares de Plaza y Sector y Jefes de Columna que todavía no lo hubiesen hecho.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., José Garrido de Oro.

NOTAS DE LA COMANDANCIA

Recogiendo el sentir de Mallorca,

que ha vibrado unánime y emotiva nada ante el heroísmo de los defensores de Toledo, el Excelentísimo Señor Comandante Militar de Baleares inicia una suscripción para rendir homenaje a los que tan alto han sabido mantener el nombre de España.

Esta suscripción será netamente popular y con objeto de que todos puedan asociarse a ella se admitirán donativos desde 0'10 ptas. hasta 5 ptas. como máxima.

Dichos donativos podrán remitirse directamente a la Comandancia Militar o acompañarlos de listas de donantes, por conducto de Socios, Centros y Cafés que quieran asociarse a esta patriótica iniciativa.

El próximo miércoles con motivo de la función benéfica que se celebrará en el Teatro Lírico, se podrá circular por esta Ciudad hasta dos horas después de la terminación de la función citada.

## Comandancia Militar de Baleares

Estado Mayor. Publicidad y Prensa Españoles:

Ya sabéis—lo ha reconocido la misma Generalidad de Cataluña—que Mallorca fué atacada, no porque necesidades estratégicas lo aconsejaban, sino porque el Capitán Bayo lo exigió al Honorable Sr. Companys. El Capitán Bayo—leed el Anuario—tiene 44 años, lleva catorce de empleo y es sólo capitán. Cuando la «honrada ambición» de que nos hablan las Ordenanzas Militares no puede satisfacerse en los campos de batalla, al militar que no sea honrado no le queda otro recurso que intentar aplacarla en las intrigas políticas, traicionando a su Patria, a su dignidad y a sus compañeros del Ejército.

El capitán Bayo—44 años de edad y catorce de empleo—era sólo Capitán. No bastaban para cimentar su fama, ni la conquista de Cabrera, el islote poblado por conejos, ni el cautiverio de Ibiza, la mártir indefensa. Era preciso hacer algo más definitivo para que su nombre pasara a la posteridad. Y por esto vino a Mallorca, a conquistarla con la ayuda de la Generalidad de Cataluña. Para que el capitán Bayo pudiera ascender vertiginosamente a Mariscal de Tierra y Aire, el Honorable Presidente Sr. Companys accedió a una empresa tan inútil y costosa como sangrienta y ridícula, que hubiera hecho las delicias de un Tartarín si el héroe de Daudet, en vez de ser un burgués honrado y pacífico, hubiera sido un megalómano lindante con la anormalidad.

Hoy quisiera, en esta breve charla, daros idea de lo que fué el ataque a nuestra isla de Mallorca. Pero como mis informes podrían parecer sospechosos de parcialidad hacia nuestro bando, daré de lado toda documentación nuestra y os leeré únicamente algunos extractos de despachos cursados por el enemigo y captados por nuestro servicio de información.

De la colección de radiogramas que tengo ante mí, lo primero que salta a la vista es el carácter de empresa catalana que tuvo la expedición contra Mallorca. Los partes se cursan al honorable Presidente de la Generalidad y los pedidos de material se dirigen a sus no menos honorables Consejeros. Rara vez el capitán Bayo comunica con Madrid; infinitas con Barcelona. En su afán de congraciarse con los separatistas catalanes, el capitán Bayo llega a virtuosismos de adulación.—«Hágole saber, para su satisfacción, que en el desembarco sólo han intervenido fuerzas de Cataluña, que tienen su elevado espíritu y trabajan incansablemente.»—Esto lo dice un Capitán español, que juró la bandera española, a la antiespañola Generalidad de Cataluña.

Los partes del Capitán Bayo no pasarán a la Historia como modelos de literatura militar. Sus instrucciones, menos. Fuera de insultar a los fascistas, con frases soeces de mancebía, al jefe de la expedición no se le ocurren otras concepciones estratégicas que aprobar el bombardeo de Inca, (precisamente en jueves, por ser día de mercado) y solicitar incesantemente el de Palma, para romper la resistencia del frente de Son Servera. En las primeras comunicaciones el tono es optimista y jaque.—«Pronto acabaremos con esta pena de las Baleares, facciosas por obra y gracia de unos señoritos fascistas.»... Después se van acumulando dificultades. El torpedero número 17 se le marcha a Mahón sin permiso. El capitán del «Montenegro» se insubordina y hay que relevarlo. El honorable Consejero de Gobernación de la Generalidad no remite los haberes de los milicianos, creándole al Mando una situación «difícilísima».

Los barcos, al recibir órdenes de acercarse a la costa, aseguran que no tiene objeto ninguno el cumplirlas. Se constituye un comité de marina y aviación. Los jefes subordinados preguntan si deben obedecer a los mandos técnicos o a los políticos. Los soldados de Mahón reclaman porque los soldados catalanes no se incorporan a filas, negándose a compartir con ellos los riesgos de la campaña antifascista.

Apenas si con mentiras pueden rellenarse las comunicaciones. El 21 de agosto se dice que Córdoba ha capitulado. Al día siguiente, las tropas de Bayo, siempre invictas, dicen que han apresado en el frente a un Comandante de Estado Mayor de la guarnición de Mallorca. El 27 aseguran que hay huelga general en Palma. Y el día 28 de septiembre afirman oír desde Porto Cristo el cañoneo que en Palma sostiene el Ejército para sofocar una revuelta del pueblo. Y aseguran también que en Mallorca, por cada bomba de aviación, son fusilados cinco presos del Frente Popular.

Cuando aparecen nuestros aviones, el pánico es general en las buques de Bayo. El «Marqués de Comillas» pide insistentemente su relevo.—«La defensa de su barco—tiene que radiarle Bayo a su capitán—está poniéndose al costado del «Almirante Antequera», cuyos cañones antiaéreos son perfectos; en cuanto al tiro de las baterías de tierra ya le dije lo que tenía que hacer. Queda Vd. destituido. Entrégue el mando al segundo y venga a esta base, pues por su falta de decisión ha quedado sin víveres la columna.»—Todos los barcos sienten la necesidad de ir a aprovisionarse a Mahón. El buque hospital, tan pronto quiere estar aislado de los demás, para que no se le confunda con ellos, como reclama su compañía, pues la soledad le empavorece.—El Giralda asegura que no escapará del paso si le cae una bomba encima. Por todas partes se ven aviones de «doble cola». Como será de agitado el día, que a las ocho y media de la noche los tripulantes y milicianos de un vapor se dirigen al Capitán Bayo manifestándole que «enterados de la orden de regresar a Punta Amer, no creen acertado hacerlo, pues entienden que careciendo el buque de defensa, y después del bombardeo, tanto aéreo como terrestre, de la mañana, lo más acertado será regresar a un puerto cualquiera para ponerse en condiciones de defensa y evitar un sacrificio estéril.»—Y Bayo termina

por exclamar el 31 de agosto:—«Imposible resistir bombas enemigas. Urge venga Jaime I bombardear Palma. Concentraciones enemigas nos atacan ambos flancos.»

Llega, por fin, la anhelada orden de evacuar Mallorca. Bayo trata de reivindicarse ante el tribunal de la historia con la arrogancia de un Napoleón regresando de Egipto:—«Accedo a las indicaciones del Gobierno—dice—y consiento en reembarcar mi columna, sin ponerme a meditar si es buena o mala medida de gobierno.... Pero aseguro a la opinión española que, cuando quiera el Gobierno actuar, tomaré la isla con algunos elementos de guerra mayores de los que tuvo mi columna de cuatro mil hombres, con sólo cuestión de cuatro o cinco días.»

Y así termina la epopeya de este Capitán que llevaba catorce años de empleo y soñaba ser el Mariscal de la República catalana. Vosotros sabéis, españoles, que los defectos más difíciles de perdonar en nuestra Patria son la envidia y el resentimiento. Yo no sé si será posible llegar a perdonar algún día a los envidiosos y resentidos de la Generalidad Catalana. Pero sí sé que hay seres para los cuales nunca podrá haber perdón. Por ejemplo, ese Capitán que llevaba catorce años de empleo y en vez de continuar mandando soldados españoles prefirió asumir el mando de los pistoleros internacionales y separatistas.

## Las solemnísimas exequias en la Catedral

Organizadas, como ya se anunció, por nuestras autoridades, se han celebrado esta mañana a las once en nuestra S. I. Catedral Basílica, solemnes exequias como sufragio por todos los valientes que han dado en Mallorca su vida por la Patria combatiendo contra el enemigo de la paz pública y de la independencia española.

El templo inmenso hallábase repleto de público, asistiendo al acto, a más de todas las autoridades de Mallorca, de la provincia y de la ciudad, secciones formadas y armadas de los cuerpos militares que integran la guarnición y de todas las milicias que tan eficazmente han colaborado en la obra de echar de nuestro territorio a las hordas invasoras.

Era espléndido el golpe de vista que ofrecía nuestro templo máximo durante la religiosa ceremonia. Al pie del altar mayor, habiase levantado un suntuoso túmulo, recubierto por la bandera nacional, y ostentando entre las dos franjas rojas el escudo bordado que destaca en lo alto del mismo túmulo.

Presidiendo la fúnebre rogativa, ocupaba su trono sobre el Presbiterio el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca, a quien acompañaban como guardia de honor el Deán, M. I. Sr. Rotger y el canónigo M. I. Sr. Canals.

El mismo señor Deán ofició en la misa, asistido por el M. I. señor Espases y el benedictino Rdo. señor Oliver en calidad respectivamente de diácono y subdiácono, y actuando como presbítero asistente el señor Sagristá.

Cantóse la Misa gregoriana de Requiem, por la Schola Cantorum, dirigida por el Rdo. señor Nigerra. En torno al túmulo formaron, dando guardia de honor, un miembro de cada uno de los cuerpos militares y de cada milicia, colocados por el orden marcado para el desfile que debía seguir a los funerales.

Y, ocupando buena parte de la nave central, las respectivas secciones de los cuerpos asistieron a las exequias.

Terminado el oficio, subió al púlpito del lado del Evangelio el Vica General Castrense, Rdo. señor Sureda Blanes, y dió lectura a un por el orden siguiente: Marina, In

## Unión Gremial del Comercio de Comestibles

Cumpliendo Ordenes Superiores, se avisa a los Socios que no hayan recibido Patata de las Barriadas Obreras del Coll, Molinar, Soledad, S. Nadalet, S. Kok, Hostalets, S. Sardina, Establiments, S. Roca, Vileta, S. Serra, S. Rapiña y Terreno, para que pasen los días 29 y 30 del corriente, por Av. Alejandro Rosselló número 98 de 8 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde, para proveerles al contado de Patata y Cebolla. También se proveerá de Tripa para Embutidos, a los Socios que la tengan encargada.—El Secretario, J. Cañellas.—V.º B.º—El Presidente, M. Arbona Garau.

## PROTECTORA - CINEMA

Próximo jueves—De 3'15 tarde a 11'30 noche SENSACIONAL ESTRENO DE LOS REPORTAGES Maniobras del Ejército Italiano en los Montes Alpinos Centinela del Mar Grandes maniobras navales de la flota italiana y EL GRAN SUCCES UNA HORA DE GUERRA BAJO EL CIELO AFRICANO

Toda la potencialidad de la maravillosa aviación italiana, puesta en juego! Todo el proceso de los bombardeos aéreos captado por el lente!

fantería, Artillería, Ingenieros, Aviación, Carabineros, Guardia Civil, Intendencia, Sanidad, Legión de Mallorca, Guardia de Asalto, Inj. Española, Acción Popular, Requetés y Guardia Urbana.

La aparición de las autoridades así como el desfile de cada uno de los cuerpos armados era acogido con estruendosos aplausos y cohetes vibrantísimos.

Terminado el desfile, las autoridades militares y civiles acompañaron hasta el palacio Episcopal a E. el Sr. Arzobispo-Obispo seguídas por la multitud con aclamaciones constantes.

La formación de tropas se dio en la Plaza de Cort, marchando cada unidad a su respectivo cuartel.

El pueblo palmesano ha tomado parte principalísima en este homenaje a los héroes de la guerra, y por los muertos y expresando los vivos su adhesión y su entusiasmo y sincerísimos. En suma, un día de verdadero honor para las tropas y las milicias que el alma popular se ha fundido con las almas de los defensores nuestra tierra.

### CUIDADO DEL ORDEN

El Servicio de orden ha sido efectuado, actuando con acierto máximo la guardia de Seguridad y las fuerzas de policía oficial y de Falange Española.

El frente del espacio destinado a albergar a las autoridades durante el desfile, estaba acordonado con líneas de balillas.

También la guardia Urbana prestado su servicio de manera celente.

### La Alcaldía

El sábado, al hacer la visita a periodistas al Alcalde de la hiena, acompañados de nuestro compañero y funcionario municipal jubilado don Antonio P. quien se halla restablecido de grave dolencia que le retuvo en el hospital varios meses.

La visita no pudo ser más agradable, siendo recibido el visitado con un fuerte abrazo por parte de nuestra primera autoridad municipal.

El amigo Piña hizo un donativo al Alcalde, de 12 cupones de pesetas cada uno de Obligación de Aguas con destino a las Obras Económicas.

También entregó un expediente con cincuenta pesetas que fue halladas en la vía pública, para el señor Zaforteza disponga de ellas como crea más conveniente.

Además de dichas entregas, nuestro compañero se ofreció al Alcalde incondicionalmente y para cualquier servicio en que pueda ser útil su cooperación.

### De Teatro

Hoy y mañana se celebrarán en este teatro sesiones de cine de tarde a once noche proyectándose en ella un extraordinario programa integrado por las dos grandes producciones de la Metro que son "La llama eterna" y "Salvadas las mujeres".

"La llama eterna" es un emocionante drama en el cual realmente una labor verdaderamente notable los conocidos artistas Norma Shearer, Frederick March y Lewis Stone.

"Salvadas las mujeres" es una maravillosa producción de los ídolos de nuestro público Sr. Laurel y Oliver Hardy.

Este sugestivo programa únicamente se proyectará hoy y mañana.

Para el próximo jueves se anuncia la reposición del film nacional titulado "El cura de Aldea", película que tanto éxito obtuvo en su estreno.

Para el miércoles y jueves de 11 se proyectará un grandioso programa.

Reestreno del emocionante "La máscara de Fu Manchu" por el formidable actor Boris Karloff, el drama en español "Tempestad" por Nils Aster y "Francis". Un programa extraordinario.

### Asociación Balear de Empleados de Despachos Oficinas

PALMA DE MALLORCA Convocatoria

Para tratar el asunto que a continuación se expresa, se le convoca a Junta General Extraordinaria que se celebrará el próximo día 29 actual a las 7 de la noche en el local Social Calle Morey número 2º previo permiso de la Autoridad competente para la inscripción del acto.

Recabar la conformidad del Sr. Jefe General para la inscripción en la CENTRAL OBRERA NACIONAL SINDICALISTA.

Los rogamos encarecidamente asistencia. Palma 24 de Septiembre de 1936. El Consejo Directivo